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新北市教育人員產業工會新北市教師會

一、教師專業評鑑要停辦了嗎？

 　　是的，教師專業發展評鑑執行至今，將有新的改變，預定未來將轉型為教

師專業支持系統，這樣的一個成果得來不易，畢竟從「評鑑」到「支持系統」

，意味著政策執行思維角度的改變，從過往強調教育主管機關管理績效的「評

鑑」立場，轉型為重視老師教學現場需求的「支持系統」，對照以往在評鑑制

度迷思下，往往形成對教師專業自主權的箝制，今年算是有了重大的突破。為

了讓會員更了解教專政策的轉變，更清楚會員對教專政策的想法，新北市教師

會在十二月以來，辦理了多場分區「教專實務研習」，也感謝會員夥伴的參

與。

二、教師專業發展支持系統是什麼？換湯不換藥嗎？

 　　當然，日前有許多的基層老師，在教師組織所辦裡的分區教專研習中，表

達了他們的憂慮，教專支持系統會不會和教專評鑑如出一轍？不過是換湯不換

藥罷了！畢竟若是以同樣行政單一思惟操作下，以慣用的行政體系下一條鞭式

的執行，過於一昧強調簿冊化、書面化的形式主義，不斷要老師用層層的資料

證明自己是好老師，而非讓老師有充分資源去發揮成為好老師，那就本末倒置

了。因此教師組織的立場，希望未來方向，應該有以下五點：第一.形式多元的

：教學策略和技巧，必須多元而可調整的，而非定於一尊，畢竟學生殊異，學

科不同，怎可能會有相同的教學策略。第二.教師本位的：如果仍是有評鑑績效

為出發點，政策注定是失敗的，因為得不到基層教師的認同，只會造成挫折感

；因為無法提供基層教師教學資源，就無從建立教學自信心。第三.支持到位的

：教育經費該用在哪裡，與其給學術機構，去建立一套稽核制度，或是管理系

統，真的！把錢用在刀口上吧！「工欲善其事，必先利其器」不是嗎？第四.共
享平台的：個人認為這才是教專發展的核心，讓每一位教師都成為教學的分享

者，才能讓教專發展，從每一個單一個體的競爭，到全面性的相互支持。5.建立

論述的：從教學經驗的分享中，從新找回屬於自己的專業自主權，誰比第一線

的教師更清楚學生需求是什麼？專業論述由基層教師自己組織架構，不必假手

他人。

辦理教師專業實務研習
            　　　　之我見

文˙教學部主任　李易璁
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新北市教育人員產業工會新北市教師會

三、公開授課是強迫參加嗎？

 　　在教專研習中，我們讓會員夥伴清楚了解這樣的法源基礎， 從103年的公開

授課獎勵計畫，到105年公開授課參考原則，沒有一項是強迫參與的，當然，107
年公開授課將入國教課綱，但會員夥伴們！不必擔心，畢竟「教學授課」本是基

層教師的任務和專業，只有透過教學計畫，教學授課，教學檢討，才能讓教育主

管機關，知道我們基層教師需要哪些資源和支持啊！

四、學校教師會可以怎麼做

 　　無論夥伴是否以參與過新北市教師會辦裡的教專實務研習，以下關於「教師

聘約更新」和「課發會本位功能」是要提醒會員教師的喔！

 　　首先學校教師會在教師法第二十七條中，即明白揭示其任務為協助解決各類

教育問題，並透過教師聘約協商中，進而維護教師專業自主權。而在101年所公

布的教師聘約準則中，其中有兩項是非常重要的：第一，教師各項視導評鑑的參

與權，也就是學校教師會可以參與執行各類視導評鑑，保障會員教師在教專系統

中的各項權益。第二，教師聘約的協商權，各位會員夥伴們！沒有一件事情，比

丟掉您的工作，還來的重要了，而關於您的工作內容為何，就訂在您的聘約中，

而未來惟有學校教師會有代表權，來協商您的聘約。因此，要請會員夥伴檢視一

下您的聘約，是否已依法透過校務會議更新了呢？

 　　而誠如我先前提到的「教師本位」的核心概念，未來各校在國教課綱的架構

下，如何去發展出各校的教師專業樣貌，最終決定者，應該還是要回歸於各校的

「課發會」，因此除了建議學校應增置教師會代表外，學校教師會也應凝聚並統

整基層教師的專業論述，在學校課發會中，建構起學校專業發展的支持系統，讓

個別會員教師不再單打獨鬥，共同發展屬於學校教師會的專業論述哦！

     　　最後借用芬蘭教育的一句話作總結，惟有建立對教師的尊重和信任，教師專

業發展，才有成功的可能，期盼「支持系統」是個好的開始。


